

# El Ovallino



EN LOS ÚLTIMOS DOS AÑOS  
IDENTIFICAN MÁS DE 2 MIL CASOS DE CHAGAS EN LA REGIÓN  
04 y 05

**HECHO DE SANGRE TIÑE JORNADA DOMINICAL**

## DOBLE HOMICIDIO REMECE A LA COMUNA DE RÍO HURTADO

Personal de la Brigada de Homicidios La Serena concurrió al sitio del suceso para realizar las primeras diligencias en torno al caso. Hasta el cierre de esta edición, detectives recababan las primeras evidencias del hallazgo de dos personas asesinadas con un arma de fuego. **02**



**COLECTIVO ROBADO APARECE DESMANTELADO Y PARTIDO A LA MITAD EN OVALLE** 02

CEDIDA

**EN COMBATE A CRISIS HÍDRICA**  
**MINISTRA DEL MOP NO DESCARTA**  
**DESALADORA EN SECTOR TALINAY**  
06 y 07

**GREMIO EXIGE MEDIDAS INMEDIATAS**  
**COMERCIO DE OVALLE ACUSA FALTA DE**  
**FISCALIZACIÓN SANITARIA EN CENTRO**  
03

SIP BUSCA AL DELINCUENTE

# Colectivo robado apareció partido por la mitad y completamente desmantelado

**Solo latas quedaron del auto con el que trabajaba Alejandro Gómez, presidente de la Línea 43. El trabajador fue víctima de un falso pasajero al que ayudó a subir sus paquetes al vehículo, pero que terminó huyendo a bordo. En conversación con El Ovallino relata su drama, que se suma a una seguidilla de delitos en la comuna.**

DIEGO GUERRERO  
Ovalle

Solo unas latas. Eso quedó del colectivo que el pasado viernes 24 de mayo fue robado en el sector de El Manzano, en la comuna de Ovalle.

En conversación con este medio, el dueño del auto, Alejandro Gómez, presidente además de la Línea 43, confirmó que el hallazgo que circula desde el sábado en redes sociales, corresponde al vehículo que le fue arrebatado por un delincuente mientras realizaba sus labores habituales.

"Una persona el sábado, como a las 9 o 10, puso en redes sociales que habían restos de un vehículo, que sería el colectivo que andábamos buscando. No estaba el auto, sino que era el resto, es como si hubiesen cortado el auto por la mitad, le sacaron las puertas y ventanas y dejaron las latas, más encima las quemaron", dijo el afectado por llamada telefónica.

Alejandro Gómez se encontraba haciendo su recorrido el día del robo,

cuando lo hizo parar un sujeto que aparentaba tener problemas motrices, por lo que el conductor se ofreció a ayudarlo con unos paquetes que estaba trasladando.

"Paré, eché una caja primero y me devolví por la otra, y cuando iba con la otra, el tipo cambió de asiento y arrancó con el auto. Tratamos de perseguirlo, pero se nos perdió la pista", relató.

Desde ese día, el trabajador ha vivido una verdadera travesía. Fue a Carabineros, que elaboró el parte y tuvo que esperar hasta el lunes para que los papeles llegaran a la Fiscalía. En oficinas del Ministerio Público, temprano el día indicado, le dijeron que su denuncia aún no llegaba, pero de Carabineros le respondían que sí la habían mandado. Tuvo que volver a esperar.

"Perdimos sábado, domingo, lunes y martes. Carabineros me dijo 'si sabe algo nos avisa' y esa fue toda la asistencia de las autoridades", comentó Alejandro.

Tramitada la denuncia, tuvo una



CEDIDA

*De acuerdo a cifras del sistema STOP de Carabineros, en lo que va del año han ocurrido 51 robos de vehículos y 16 robos violentos de los mismos en la comuna. Estos últimos, se han duplicado en comparación al año pasado.*

reunión con un fiscal, que le informó que la SIP de Carabineros estaba a cargo de las diligencias. "Sin saber lo que nos esperaba el día sábado", dijo la víctima. "Ahora esperar que la investigación siga y no quede todo en nada", agregó.

Lo que quedó del vehículo estaba en las cercanías de la cuesta El Altar. Ahora está en manos de la

policía, que deberá periciarlo para poder identificar a los responsables.

Cabe señalar que el auto, un Toyota Yaris, no tenía seguro. "Las aseguradoras cobran muy caro y no es negocio tener un auto asegurado", dijo Gómez. Es pérdida total y un gran problema para él y su familia.

"Esto me ha afectado profundamente, tanto en la parte anímica como económica, porque yo vivo del vehículo y con mi familia dependemos de mi trabajo con el colectivo. Ahora quedo de brazos cruzados, sin saber cómo me voy a manejar de aquí en adelante", lamenta.

Reflexiona, además, en lo infructuoso que fue finalmente tratar de dar un buen servicio, y analiza lo que ocurre en la comuna, con la seguidilla de autos robados.

"Nuestra política es atender bien y ahora uno cae en ese error. Estamos acostumbrados a ayudar con los paquetes en la Alameda, en la Feria, y es así como uno termina quedando como víctima de un pasajero que termina siendo un delincuente. Son casos excepcionales, pero que ocurren", dijo el presidente de la Línea 43.

"Son varios autos que han sido robados y la cosa sigue aumentando", indica Alejandro. "No fuera nada uno de vez en cuando, es algo común y no tenemos respaldo de las autoridades, nadie hace nada, más allá de amigos y conocidos que lo ayudan a uno. Del Estado, nada", finaliza.

DOBLE CRIMEN REMECE AL LIMARÍ

## Encuentran dos personas asesinadas por arma de fuego en Río Hurtado

DIEGO GUERRERO  
Río Hurtado

Un doble homicidio se registró este domingo en la comuna de Río Hurtado, hecho que está siendo investigado por la PDI. De acuerdo a las primeras informaciones oficiales, entregadas en horas de la noche por la institución, se trata de un hecho perpetrado con armas de fuego. La Brigada de Homicidios La Serena fue requerida para trasladarse al sitio del suceso junto a personal del Laboratorio de Criminalística Regional, quienes desarrollaron las primeras diligencias con el objetivo de esclarecer los hechos. "Por instrucción de la Fiscalía Macro Zona Norte, la PDI desarrollará la

**Personal de la Brigada de Homicidios concurrió al sitio del suceso para realizar las primeras diligencias, las que extendieron hasta altas horas de la noche.**

investigación en conjunto con el equipo ECOH del Ministerio Público", informó en una breve declaración el subprefecto José Cáceres, jefe de la Brigada de Homicidios La Serena. Si bien el contexto del hecho no fue abordado por las autoridades, medios y páginas informativas locales del Limarí, indicaron que el



CEDIDA

caso quedó al descubierto en medio de un supuesto secuestro. De acuerdo a dichas versiones, una ciudadana extranjera se acercó a la policía a denunciar el secuestro de su pareja. La mujer habría contado que el hombre no contestaba llamadas luego de haber ido a realizar un trabajo. En ese contexto, habría recibido una llamada desde otro número, donde su pareja indicaba que había sido secuestrado y que se encontraba en buen estado de salud. Habría escapado a un cerro, donde huyó al escuchar disparos y en el trayecto habría encontrado a las dos personas muertas. Al cierre de esta edición, no hubo ampliación de la información oficial por parte de las autoridades.

VENTA IRREGULAR DE ALIMENTOS

# Cámara de Comercio acusa falta de fiscalización sanitaria en el centro de Ovalle

**El dirigente advirtió que parte de la problemática es la proliferación del comercio informal y apuntó a que el alcalde de la comuna no ha sido capaz de dar una solución definitiva.**

ROMINA ONEL  
Ovalle

Parece ser que existe más de un conflicto asociado al comercio establecido de la capital limarina, ya que según una denuncia del Presidente de la Cámara de Comercio de Ovalle, Washington Altamirano, habría quienes estarían violando las reglas sanitarias en el centro de la ciudad.

Al respecto, Altamirano relató que “me llamaron varios comerciantes de calle Coquimbo, advirtiéndome que casi al llegar a Vicuña Mackenna, alguien estaría botando restos con sangre en plena calle, lo que se había denunciado tiempo atrás, porque los mismos comerciantes me dijeron que llamaron a la autoridades sanitarias, pero no contestaron nunca los teléfonos que tienen publicados”.

Ahondando en esto, Altamirano aseguró que “saqué una foto y pude notar que aunque se había secado con el sol, la sangre corrió por la vereda hasta la calle, lo que debe provenir de Vicuña Mackenna y es un problema porque el olor es insoportable”.

Si bien Altamirano no se refirió al nombre específico del local que podría estar detrás de esto, sí destacó que “en la calle Vicuña Mackenna, -antes de llegar a calle Coquimbo-, solo hay una carnicería, pero no me consta que sean ellos, porque no los he visto”.

Sumado a esta situación que denuncia, el Presidente de la Cámara de Comercio de Ovalle, señaló que “han vuelto mucho comercio ambulante a Vicuña Mackenna y se esconden cuando ven a los fiscalizadores municipales y Carabineros, y aunque hablamos con el alcalde y se tomó el compromiso de que esto se iba a terminar en octubre, después en noviembre, diciembre y enero, ya estamos a junio y no se ha hecho absolutamente nada y ya no sacamos nada con llamarlo, porque siempre nos da la excusa de que lo está viendo, pero se debe tomar la decisión de cortar todos esos permisos”.

Al ser consultado por la presencia de las autoridades sanitarias en el



El Presidente de la Cámara de Comercio de Ovalle, Washington Altamirano, alertó respecto a que se estarían cometiendo irregularidades sanitarias en el centro de la comuna.

“SI ESTUVIERAN FISCALIZANDO, HABRÍAN VISTO A TODA LA GENTE QUE ESTÁ PREPARANDO Y VENDIENDO VERDURAS O ENSALADAS EN BOLSAS EN LA CALLE Y LA VERDAD ES QUE YO VEO QUE NO PASA NADA, O SEA, AHORA PONEN PARRILLAS Y VENDEN ANTICUCHOS Y ES IMPRESIONANTE COMO SE HA MASIFICADO EN LOS ÚLTIMOS DOS O TRES AÑOS”

**WASHINGTON ALTAMIRANO**  
PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE COMERCIO

sector, Altamirano alegó que “si estuvieran fiscalizando, habrían visto a toda la gente que está preparando y vendiendo verduras o ensaladas en bolsas en la calle y la verdad es que yo veo que no pasa nada, o sea, ahora ponen parrillas y venden anticuchos y es impresionante como se ha masificado en los últimos dos o tres años”.

“Sabemos que estamos pasando una crisis tremenda en la región, porque producto de la sequía, todo lo que es agricultura está paralizado, pero no hay ningún tipo de ordenamiento y no veo que la autoridad comunal esté dando algún tipo de solución o trate de hacer algo por este problema”, acusó Altamirano.

## RESPUESTA MUNICIPAL

Sobre la denuncia, el alcalde Jonathan Acuña sostuvo que “se ha estado trabajando en una estrategia que no ha sido fácil, puesto que por más de 10 años esta situación jamás tuvo un orden o control, por lo mismo hemos tratado de controlar la situación y en conjunto con personal de la Dirección de Seguridad Pública y Carabineros se han intensificado bastante las fiscalizaciones y decomisos”.

Respecto al tema sanitario, desde el Municipio de Ovalle indicaron que “no se cuentan con mayores antecedentes, pero se realizará un análisis a la brevedad y se informará a Higiene Ambiental y a la Seremia de Salud, para que este tipo de situaciones no sigan ocurriendo en la ciudad”.

## FISCALIZACIÓN SANITARIA

Por su parte, la seremi de Salud de Coquimbo, Paola Salas, explicó que “tenemos un programa de fiscalización anual para asistir a los

lugares establecidos, restaurantes, carnicerías con o sin autorización, pero también podemos asistir ante las denuncias formales que haga la ciudadanía”.

En suma a esto, la autoridad sanitaria detalló que el procedimiento para denunciar este tipo de irregularidades, consiste en “hacer una solicitud formal de fiscalización, señalando los hechos a denunciar, -preparación de alimentos, malos olores o depósito de residuos en lugares inapropiados, etc-, tras lo cual iremos a constatar y aplicaremos la normativa sanitaria que corresponda, que en el caso de una carnicería sería el Código Sanitario”.

Salas también afirmó que “lo más sencillo es hacerlo de manera digital a través de la página web de la SEREMI de Salud de la Región de Coquimbo, -en el apartado de OIRS-, o directamente entrar a OIRS.Minsal.cl además hay comunas donde tenemos oficinas, por lo que se puede ir presencialmente, -cuya dirección en Ovalle es Tucapel 479-, también se puede llamar al 663449 o escribir una carta y entregarla en la oficina de partes en cada una de estas oficinas o en nuestra oficina central, en San Joaquín 1801”.

La autoridad recalzó que “nosotros atendemos el 100% de las denuncias formales, por lo que le insistimos a la ciudadanía en que estas son confidenciales y les recordamos que pueden ser hechas por una organización o persona natural”.

BÚSQUEDA ACTIVA EN LOS ÚLTIMOS 2 AÑOS

# Seremi de Salud identifica más de 2 mil casos de Chagas en la región

**La zona concentra la mayor cantidad de personas con esta enfermedad a nivel nacional. De hecho, el 57% de los fallecimientos por esta causa en el país tiene residencia en nuestro territorio.**

DANIELA GUAJARDO  
Región de Coquimbo

La Región de Coquimbo históricamente ha liderado a nivel nacional en relación a personas contagiadas con la enfermedad de Chagas, causada por el parásito *Tripanosoma cruzi*, el cual es transmitido por un insecto comúnmente llamado vinchuca.

De hecho, de acuerdo a los datos dados a conocer por la seremía de Salud a Diario El Día, actualmente el 57% de los casos de fallecimiento por esta enfermedad tienen residencia en nuestro territorio.

Debido a estas altas cifras, esta entidad, en conjunto con el Servicio



ARCHIVO EL DÍA

Las comunas con mayor afectación son Salamanca, Illapel, Canela, Combarbalá, Monte Patria, Río Hurtado y Andacollo.

“TENEMOS QUE AVANZAR HASTA UNA DETECCIÓN PRECOZ. LA RECOMENDACIÓN ES A SOLICITAR EL EXAMEN EN LOS CENTROS DE SALUD, QUE PUEDE REALIZARSE EN TODAS LAS COMUNAS”

PAOLA SALAS  
SEREMI DE SALUD

casos durante 2 años y el año pasado logramos notificar más de 2.200 personas. Ellos ya ahora pueden ingresar a tratamiento”, precisó.

Con todos los antecedentes recopilados, manifestó la autoridad, se hizo un cruce de información a través del cual se elaboraron mapas “y ahora coincide que los que fallecen son en las mismas comunas donde también hay casos nuevos que se están diagnosticando”.

En cuanto a las comunas con mayor afectación, la autoridad indicó que destacan todas aquellas que se encuentran más cercanas a los sectores cordilleranos, como Salamanca, Illapel, Canela, Combarbalá, Monte Patria, Río Hurtado y Andacollo.

## CARACTERÍSTICAS

Para poder describir a esta población, lo que se hizo además fue establecer características de estos nuevos ca-

de Salud, llevó a cabo durante los últimos dos años una campaña de búsqueda activa de casos, con el objetivo de poder identificar a todas aquellas personas que no han sido diagnosticadas, de manera de hacer una detección temprana.

Así lo corroboró la seremi de Salud, Paola Salas, quien detalló que “lo que hicimos fue una búsqueda activa de

## REMATE JUDICIAL

En causa “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con FELIX ALEJANDRO OSSANDON ESPINOSA”, Rol C-899-2023, se rematará el 17 de Junio de 2024 a las 12:00 horas, a través de la modalidad de videoconferencia, vía aplicación Zoom ante el Tercer Juzgado de Letras Civil de Ovalle, como unidad, el inmueble denominado Sitio N° 31, ubicado en Los Copihues, comuna de Ovalle, Provincia del Limari, IV Región, inscrito a fs. 343 vta. N° 459 del Registro de Propiedad del Conservador Bienes Raíces de Ovalle del año 2016. Mínimo posturas \$7.698.425.- Los comparecientes deberán aportar un correo electrónico con al menos tres días de antelación al día del remate, mediante escrito ingresado a la causa. Al correo informado, les será enviado el link de acceso a la audiencia con la debida antelación. Todo interesado en participar en la subasta como postor deberá tener activa su Clave única del Estado, para la suscripción del Acta de Remate. Interesados deben constituir garantía suficiente en la causa mediante cupón de pago del Banco Estado o depósito judicial en la Cuenta Corriente número 13300058692 del Tercer Juzgado de Letras de Ovalle, por un valor equivalente al 10% de mínimo de la subasta. Interesados deberán a través de la oficina virtual del Poder Judicial, enviar comprobante legible de haber rendido la garantía que deberán informar al correo electrónico: jlovalle3\_remates@pjud.cl. Su individualización indicando el rol de la causa (899-2023) en la cual participará, N° telefónico para el caso en que se requiera contactarlo durante la subasta por problemas de conexión. Demás condiciones señaladas en la causa. Secretario

PEDRO PABLO MONDACA CONTRERAS  
SECRETARIO PJUD

CARTELERA

# CINEMARK™

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Escanea el código para revisar la cartelera

**APERTURA BOLETERÍAS:**  
Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.  
Cierre después de la última función.  
(Horarios de traspaches e refiere a todas las películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)  
\*Los horarios esta sujetos a modificación.

sos. De los resultados, se desprende que entre el año 2018 y el 2023, un 58% son mujeres y un 42% hombres. "Pensamos que se debe a que buscamos más en mujeres, porque hoy el examen es obligatorio en las embarazadas, al 100% hay que hacerle el examen", indicó Salas.

También se pudo determinar que, un 42% mantiene una ocupación y el 42% está inactivo.

Dentro de los ocupados, se determinó que un 27% corresponde a personas que trabajan en actividades relacionadas con la agricultura, 18% ocupaciones elementales (como trabajadores de la construcción), 17% trabajadores de servicios (vendedores, comerciantes), 16% operadores de instalación de maquinarias ensamblaje, 7% artesanos y operarios de oficina y solo un 1,9% son profesionales.

"Esto habla de un perfil de personas enfermas de niveles de alta vulnerabilidad, con trabajos en terreno, crianceros, que suben a la montaña donde está la vinchuca", especifica la autoridad.

Respecto del 42% inactivo, en tanto, se indicó que un 64% son dueñas de casa o personas que desarrollan actividades en el hogar y un 26% son jubilados.

En cuanto a las edades, la seremi señaló que se han detectado casos también en edades tempranas y no solo en la población mayor. "O sea los jóvenes igual están teniendo Chagas, lo más probable es que la transmisión fue de la madre al niño, en tiempos anteriores donde no se hacía el examen para todas las embarazadas. Esto parte como indicación solo en el 2014".

## TRANSMISIÓN

Es importante destacar que, si bien esta enfermedad es causada por el parásito *Trypanosoma cruzi*, transmitido por la vinchuca, también puede ser traspasada desde las personas infectadas: por donación de sangre u órganos, de madre a hijo durante el embarazo y por alimentos contaminados con deyecciones del insecto infectado (se ha dado en otros países como Brasil, Colombia y Venezuela). En Chile, la transmisión desde la vinchuca y por donación de sangre u órganos se encuentra altamente controlada, pero ha persistido la transmisión de madre a hijo.

## ¿CÓMO SE ESTÁ COMBATIENDO A LA VINCHUCA?

Cabe señalar que en Chile y en la Región de Coquimbo, la ejecución sistemática de las actividades de Control Vectorial permitió eliminar la transmisión vectorial de la enfermedad de Chagas en Chile, situación que fue certificada por una comisión de expertos Internacionales de INCOSUR y OPS/OMS, en el año 1999, siendo el segundo país en alcanzar esta condición luego de Uruguay. El año 2016 se recibió la recertificación

## ¿QUÉ HACER SI ENCUENTRO UNA VINCHUCA?

**Debe capturar el insecto, ponerlo en un frasco o recipiente, cerrarlo y entregarlo de inmediato en el Centro de Salud más cercano o en las oficinas de la Seremi de Salud. Luego profesionales de SEREMI de Salud Coquimbo se comunicarán con usted para entregarle información del insecto entregado y de las medidas de prevención y control a adoptar.**

de la eliminación de la transmisión vectorial de la enfermedad de Chagas en Chile, por parte de OPS/OMS.

Actualmente se ha logrado mantener los índices de infestación domiciliar bajo el 1%. En nuestra región, en los últimos años solo se han detectado ejemplares de *Triatoma infestans* en algunos sectores de las comunas de Combarbalá, Monte Patria y Salamanca.

Según detalla Paola Salas, desde hace años se desarrolla además un programa de vigilancia activa, llevada adelante por la Unidad de zoonosis de la entidad. "Consiste en fumigar las casas donde hay ejemplares o donde históricamente se encontró alguna vinchuca. Se realiza control vectorial que es aplicar plaguicidas especiales de alta efectividad, que tienen una muy baja toxicidad. Hay una re aplicación cada año para que esas casas nunca más vuelvan a tener la vinchuca".

Asimismo, se realiza una vigilancia comunitaria "que es donde las personas nos entregan las vinchucas que encuentran en cualquier parte y nos llegan ejemplares a la seremi cada año".

## LA IMPORTANCIA DE LA DETECCIÓN TEMPRANA

La seremi de Salud plantea que el objetivo de este tipo de acciones es detectar de manera oportuna a las personas que no saben que tienen esta enfermedad y desarrollar el tratamiento adecuado. "Tenemos una alta cifra de mortalidad porque antes no se hacían el tratamiento, pero ahora existe y es totalmente gratuito tanto para el sistema público como para el privado y eso las personas a veces no lo saben".

"Si el tratamiento se realiza antes del año de vida, se elimina el parásito 100%, antes de los 3 años, un 95% y antes de 5 años un 80%, por eso es tan importante detectarlo a tiempo. En los adultos que reciben tratamiento, se alarga la esperanza y calidad de vida de la persona".

Por eso el llamado es a realizarse el examen. "Tenemos que avanzar hasta una detección precoz. La recomendación es a solicitar el examen en los centros de salud, que puede realizarse en todas las comunas", afirmó.

## ¿QUÉ ES ESTA ENFERMEDAD Y CÓMO SE MANIFIESTA?

Según explica la doctora Muriel Ramírez, Médica Epidemióloga y académica de la Facultad de Medicina de la UCN, la enfermedad de Chagas

cardíaco, hígado o cerebro, causando los síntomas. Los parásitos evolucionan dentro del organismo y salen a la circulación sanguínea, diseminando la infección a nuevos tejidos, aunque también pueden ser ingeridos por los triatominos si el portador es picado por otra vinchuca".

Respecto de las recomendaciones si se sospecha de la picadura, plantea que no todas las vinchucas están infectadas, pero si lo estuvieran, podría haber contagio. "Lo primero es evitar rascarse para que las heces u orina del insecto no penetren en la herida. La recomendación es lavar la zona y evitar llevarse las manos a los ojos, boca o nariz. En caso de que aparezcan los síntomas agudos ya mencionados, acudir a un centro asistencial para que lo examinen y pueda realizarse el tratamiento precozmente, antes de que pase a la etapa de enfermedad crónica. El tratamiento suele tener buena respuesta cuando se realiza en la etapa aguda, pero, cuando ya se tienen síntomas crónicos, el tratamiento no tiene buena respuesta", precisa.



INTERNET FIBRAHOGAR

# 950MB

**Velocidad Simétrica**  
Igual velocidad de bajada y subida:  
Hasta 950 Mbps.

Incluye:  
ONT SGHZ

Al mes por 12 meses  
**\$20.990**  
Luego \$29.990

FIBRA WIFI + TV DIGITAL

# 700MB

**Velocidad Simétrica**  
Igual velocidad de bajada y subida:  
Hasta 700 Mbps.

**Televisión Digital**  
110 canales HD + 60 SD

Al mes por 12 meses  
**\$27.990**  
Luego \$35.990

TELEVISIÓN DIGITAL

# HD

**Televisión en Alta definición**  
110 Canales en HD y 60 canales en SD  
Conecta 3 Televisores gratis.

  
conoce nuestros canales

Total mensual  
**\$19.990**

CONTRATA AHORA  
en cablecolor.cl

 **+56 9 4569 0775**

JESSICA LÓPEZ, MINISTRA DEL MOP

# “Estamos barajando una desaladora para la Provincia del Limarí”

ROMINA ONEL  
Región de Coquimbo

Luego de que el Presidente Gabriel Boric diera su tercera Cuenta Pública, la ministra del MOP, Jessica López, arribó ayer a la Región de Coquimbo para participar del consejo de Gabinete Regional, donde abordó la agenda que se proyecta para el territorio.

En medio de una ajetreada jornada, la secretaria de Estado se dio un tiempo para conversar en exclusiva con Diario El Día sobre el estado de avance de anheladas iniciativas, como el Hospital de La Serena, la Ruta CH41 y la desaladora para consumo humano, entre otras.

**- Una de las menciones que tanto la comunidad, como los gremios, esperaban en la Cuenta Pública del Presidente era el Hospital de La Serena, que lleva más de un año paralizado, ¿cuál es la situación actual de la obra?**

“Aunque no todo puede aparecer en la Cuenta Pública, por la cantidad de iniciativas en todos los territorios, sabemos la significación que tiene el Hospital de La Serena y lo primero que hay que decir es que tiene su contrato vigente. Hasta el minuto ha cumplido con todas las etapas definidas, pero no me voy a referir más a eso, porque estamos en plenas

**En entrevista exclusiva con Diario El Día, la secretaria de Estado no descartó el proyecto de una planta multipropósito en el sector de Talinay en la comuna de Ovalle, aunque se enfocó en dar cuenta de medidas a corto plazo para combatir la crisis hídrica.**

conversaciones con la concesionaria, para poder resolver en definitiva la discrepancia que teníamos en relación a las características del proyecto y su presupuesto”.

**- De acuerdo a las conversaciones que han sostenido con la empresa concesionaria Acciona, ¿podrían asegurar que desistieron de poner fin al contrato del Hospital de La Serena?**

“No, no se ha desistido de nada. Si estas conversaciones en las que estamos, fracasaran, tendríamos que desistir, pero la conversación ha sido más bien fructífera, por lo tanto vamos en el sentido de poder llegar a un acuerdo definitivo que nos permita continuar con las obras a la brevedad. Por este motivo, hemos estado trabajando intensamente, quisiéramos construir el hospital con la sociedad concesionaria actual, porque entendemos que

ese es el camino más rápido”.

**- A principios de mayo, la directora de Presupuesto, Javiera Martínez, señaló que se podría retomar la construcción en el mes de julio, ¿será posible?**

“No me referiré más allá en el tema”.

**- ¿El hallazgo de fósiles de ballena en la faena del Hospital de Coquimbo altera los plazos de entrega o se mantienen?**

“En estas situaciones hay ciertos protocolos a seguir y dependiendo de los resultados de esas primeras prospecciones, iremos resolviendo cómo avanzar. Esperamos poder conciliar el necesario cuidado de estos restos, -que está por definirse qué son y su valor-, con la necesidad de que el

Hospital de Coquimbo siga avanzando”.

DESALADORAS Y  
OTRAS SOLUCIONES

**- El Presidente Gabriel Boric ratificó la licitación de una desaladora de consumo humano para el segundo semestre, ¿podrían confirmar una fecha más concreta?**

“Cuarto trimestre, esa es la fecha que manejamos, por lo que estamos haciendo un trabajo muy intenso en paralelo a los estudios de ingeniería de detalles y de impacto ambiental, ya que aún hay que obtener la Resolución de Calificación Ambiental (RCA)”.

**- En relación al proyecto de desaladora en el sector Talinay de Ovalle, pensado desde sus bases como una planta multipropósito, ¿sigue siendo una posibilidad o está definitivamente descartado?**

“Es una posibilidad que estamos barajando para la Provincia del Limarí (...) La situación en Ovalle y Sotaquí, aunque es bastante crítica, ha mejorado un poco con las últimas lluvias y la nieve acumulada, lo que nos ha permitido tener más meses de holgura, pero igual necesitamos diseñar soluciones de corto plazo. Aunque una desaladora resuelve de forma definitiva, lo hace en el mediano plazo”.

**- ¿Qué medidas a corto plazo están trabajando para combatir la crisis hídrica?**

“En la Provincia de Choapa la situación de la sequía es menos acuciante, ya que los embalses tienen más agua y se acaba de inaugurar la planta desaladora de Los Pelambres, que va a permitir en el corto y mediano plazo, la liberación de derechos de agua.”

## REMATE

Ante 2º Juzgado Letras Ovalle se rematará **14 junio 2024, 15:00 horas**, por aplicación zoom, inmuebles denominados Lote 2 B, resultante de la subdivisión extensión de terreno de unas 400 hectáreas parte de la Hijueta Nro 2, formadas de partición Estancia de Tabalí ubicada antigua subdelegación San Julian, Punitaqui, inscritos fojas **68 N° 73** Registro Propiedad Conservador Bienes Raíces Ovalle año 2004. **Rol avalúo 3098-10** Ovalle. Interesados tener activa clave única del Estado, y otorgar garantía previa consistente en vale vista por 10% mínimo fijado para subasta, esto es **\$42.806.298**, y deberán ingresar comprobante garantía a mas tardar 12.00 horas día hábil anterior a día subasta, sábado no será considerado hábil, indicando rol, correo electrónico y numero teléfono habilitado para whatsapp. Demás antecedentes obran en causa **“Bci Securitizadora S.A. con Sociedad Agrícola Los Álamos Limitada”, Rol C-174-2022**, 2º Juzgado Ovalle. EL SECRETARIO

Mauricio Alejandro Aguilera Tapia  
Secretario PJUD  
Siete de mayo de dos mil veinticuatro



Además, la Dirección de Obras Hidráulicas siempre está haciendo nuevos pozos.

También vamos a aprovechar lo que instruye la Resolución de Calificación Ambiental (RCA) de la planta de Los Pelambres, en términos de entregar agua de mar, ya que como Estado decidimos que vamos a construir una planta desaladora en Los Vilos, para tratar esa agua que nos entregará la minera. De esta manera, se fortalecerá el abastecimiento de los Sistemas de Agua Potable Rural (APR). Al mismo tiempo, en el Valle del Quilimarí esperamos resolver la situación de los APR con unas plantas desaladoras modulares de pequeño tamaño”.

**-En la Provincia de Limarí la situación es bastante preocupante...**

“En el Limarí hay un conjunto de pozos nuevos que se están construyendo y otros que se van a rehabilitar. También hay soluciones que tienen que ver con un mejor uso del agua, es decir, no perderla en los cauces. Además, está la facultad que tiene la Dirección General de Aguas (DGA) de intervenir el río eventualmente, para darle prioridad al consumo humano”.

**- ¿Qué le diría a los pequeños agricultores que hoy han debido cerrar sus campos y cambiar de rubro? ¿Cómo están trabajando con ellos?**

“Hemos estado en conversaciones con el Ministerio de Agricultura respecto a cómo esto impacta a ese sector y a los distintos tipos de agricultura, ya que las grandes plantaciones de cítricos y uvas tienen necesidades distintas a las hortalizas. El Estado de Chile tiene que asegurar de distintas maneras que el sector público y el privado adopten decisiones que nos permitan asegurar el agua para todas las actividades humanas productivas y sociales. Necesitamos reducir nuestra huella

hídrica en todo el país, en la agricultura, la minería y en el consumo humano”.

**- ¿Qué acciones se están impulsando para reducir la huella hídrica?**

“Tenemos que adoptar medidas de tratamiento y reuso de aguas servidas, lo que en la Región de Coquimbo no se hace. Son inversiones importantes, como lo fue hacer embalses, pozos, desaladoras, por lo tanto, tenemos que ver cómo se va a financiar, que podría ser por parte del Estado, las personas y los sectores productivos, incluida la agricultura”.

**-¿Se levantaría en el mediano plazo un proyecto de reuso de aguas servidas?**

“Nosotros queremos que la empresa sanitaria nos haga una propuesta respecto a una planta de tratamiento de aguas servidas. Habría que buscar la forma de hacer el reuso posterior de esas aguas y ver cuánto costaría. En el escenario de escasez hídrica es lo más razonable, como se hace en la ciudad de Santiago, donde el agua se deposita en los ríos y es reusada por parte de agricultores”.

## OBRAS VIALES

**- ¿En qué estado de avance se encuentra el proyecto de circunvalación entre La Serena y Coquimbo?**

“Por su magnitud de recursos, para ejecutarlo, requerimos la aprobación del Panel Técnico de Concesiones y del Consejo de Concesiones, lo que esperamos tramitar durante el presente mes. Una vez que contemos con esas dos aprobaciones, se acuerda con la empresa concesionaria los tiempos y montos, entre otras cosas”.

**- ¿Cuándo proyectan iniciar las obras?**

“Queremos empezar las obras el

“TRASLADAR EL AERÓDROMO NO ES UNA POSIBILIDAD EN CARPETA, DE AQUÍ A 10 AÑOS VAMOS A REMODELAR LA FLORIDA, AGRANDADO Y MEJORANDO SU ACCESO, POR LO TANTO SE QUEDARÁ AHÍ”

segundo semestre del 2025”.

**- ¿Será posible inaugurar el primer tramo de la doble vía en la Ruta CH 41 (La Serena - Vicuña) antes de finalizar la gestión de Gobierno?**

“Haremos todo lo posible por acelerar lo que podamos, porque es el término de un proyecto que tiene mucho sentido y que impacta a la gente”.

**- ¿Hasta dónde se ha expropiado y qué fechas se manejan?**

“Se han expropiado 3,9 km desde Avenida Panorámica hasta Quebrada Monardez, con un 95% de avance. Este año se debería terminar el proceso, licitando a fin de año, para que las obras comiencen el 2025”.

**- El año pasado, el MOP descartó retomar los trabajos en el tramo El Olivar de la Ruta 5, que llevan años paralizados. Sin embargo, el caos vial en la entrada norte de la ciudad es insostenible y peligroso. ¿Qué solución trabaja el Gobierno?**

“Una de las soluciones es que la ruta periférica sale y se conecta con la Ruta 5 después de El Olivar, -pasando por el este del aeropuerto-, lo que resolverá en parte la situación vial, ya que permitiría una circulación interior y que el tráfico que sigue hacia el norte se desvíe por ahí, sin perjuicio de este espacio sagrado”.

**- ¿Qué pasó con el Museo de Sitio El Olivar anunciado el 2023?**

“Eso está en formulación en el Ministerio de las Culturas y las Artes, por lo que sería una obra mandatada por ellos y nosotros la ejecutaríamos. No se puede descartar”.

**- En relación al proyecto del Túnel Agua Negra, ¿reafirma sus dichos de que no es una prioridad para este Gobierno? ¿Por qué?**

“Lo que es una prioridad es que tengamos los elementos para tomar una decisión definitiva, lo que elimina la incertidumbre. Esto lo haremos después del estudio que se está haciendo por parte del Ministerio, respecto de evaluar las distintas opciones que hay de paso en la región, sobre todo desde Ovalle hacia la Cordillera. El Túnel Agua Negra es una opción, pero no es la única y debemos evaluarlas bien”.

**- ¿En qué etapa está ese estudio?**

“En su proceso de licitación”.

**- El seremi del MOP anunció a nuestro medio que este año comenzarían las obras de modernización del aeródromo de La Florida, ¿se mantienen los plazos?**

“Sí se mantienen, el segundo semestre comenzarán las obras preliminares”.

**- Considerando la gran inversión para mejorar el estándar del aeródromo, ¿el MOP sigue evaluando “trasladar” el aeropuerto a otro lugar, como Tongoy? O eso está totalmente descartado...**

“No es una posibilidad en carpeta, porque de aquí a 10 años vamos a remodelar ese aeropuerto, agrandando y mejorando su acceso con la periférica, por lo tanto se quedará ahí. Sin embargo, en la zona sur de Coquimbo el desarrollo inmobiliario es tal que eventualmente se podría generar la demanda de construir un segundo aeropuerto, que podría ser local, en Tongoy o en otra zona”.

Comparte con nosotros las noticias que ocurren a tu alrededor

Agréanos al WhatsApp

**+56 942862299**

**El Ovalino**

Fotos, Audios, Videos, Denuncias, Envíanos todo y en todo momento

## SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

[www.elovalino.cl](http://www.elovalino.cl)  
[@elovalino](https://twitter.com/elovalino)  
[facebook.com/DiarioElOvallino/](https://www.facebook.com/DiarioElOvallino/)

## Publica en [www.elovalino.cl](http://www.elovalino.cl)



O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.

# El Ovalino



GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:  
SUB DIRECTOR COMERCIAL:  
EDITOR:

**Francisco Puga Medina**  
**Jorge Contador Araya**  
**Roberto Rivas Suárez**

OFICINA OVALLE:

**Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271**

OFICINA LA SERENA:  
PUBLICIDAD:  
SUSCRIPCIONES:

**Brasil 431 Fono (51) 2200400**  
**Fono (51) 2200420**  
**Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400**

## PROPIEDADES

### ARRIENDOS

Se arrienda salon de belleza, funcionando central Ovalle. reales interesados contactar +56998838015

\$450.000, arriendo Depto. amoblado, año corrido, Condominio Bahía, frente La Herradura, quincho, estacionamiento, piscina. F: 963064116

La Serena, Puertas del Mar, Depto. 2 dormitorios, 1 baño, living-comedor, cocina amoblada, estacionamiento, \$430.000. Mur Propiedades, F: 992241087

Depto. Avda. Peñuelas #196, Coquimbo. WhatsApp F: +56 9 8146 6590

Arriendo departamento amoblado, 2 dormitorios, 2 baños, frontal, condominio playa La Herradura. F: 993181512

La Serena, El Milagro, \$450.000, Depto. 3 dormitorios, 2 baños, living-comedor, estacionamiento. Mur Propiedades, F: 992241087

Arriendo año corrido Condominio El Tejar La Serena, 2 departamentos nuevos en un 2° y 3° piso, sin amoblar, de 49 m2, 2d, 2b, ambos en suite, estacionamiento, a 5 minutos del centro ciudad, \$410.000 c/u, con gastos comunes incluidos. F: 9 91358291

EN MONTE PATRIA

# 70 adultos mayores reciben acompañamientos del Programa Vínculos

EQUIPO EL OVALINO  
Monte Patria

Entre rancheras, pausas activas y un cálido desayuno, se realizó un nuevo Malón de Bienvenida al Programa Vínculos del Ministerio de Desarrollo Social y Familia con la ejecución del municipio de Monte Patria, donde se busca generar un espacio colectivo y de compartir entre los usuarios.

Este malón es un evento que se realiza todos los años para crear la transición entre los grupos, es decir, se despide al grupo de personas mayores que egresa y da la bienvenida al que ingresa al programa psicosocial.

Esta iniciativa tiene como propósito mejorar las condiciones de vida de un grupo de adultos mayores del territorio, fortaleciendo la autonomía, la vinculación y la integración comunitaria, promoviendo así también la participación activa en las diversas actividades a lo largo de 24 meses.

Al respecto, el alcalde de Monte Patria, Cristian Herrera, señaló "que se puedan vincular con personas mayores como ellos, que se puedan apoyar, puedan ir generando también alianzas afectivas que les permitan estar conectados entre ellos y cuidarse, aconsejarse así que contento y muy agradecido del Ministerio de Desarrollo Social que es quien nos financia la continuidad del programa y no solamente este, si no el Centro Diurno del Adulto Mayor, el PRELAC y todos los dispositivos que tenemos del Ministerio que nos ha ido bastante bien durante nuestra administración así que contento, y el llamado es a cuidar a nuestras personas mayores, pero el cuidado no es que estén entre algodones, sino que visitarlos, sacarlos y darles actividades para que tengan un envejecimiento activo".

Una jornada de mucha alegría, baile y energía se vivió en el Camping Municipal, la cual inició con una pausa activa realizada por la Oficina de Deportes y luego presenció una bella presentación de danza por la Agrupación Aucan Ayelen.

Por su parte, el seremi de Desarrollo Social y Familia, Eduardo Alcayaga, destacó que "estamos muy satisfechos, hemos escuchado experiencias, la señora Rosa que valora mucho lo que ha sido su participación e invita también a las personas que continúen. Estamos contentos, creemos que es un programa que cumple el objetivo, que integra a las personas que están en una situación de mayor soledad, le genera espacios de participación dinámica, también está la capacitación en temas de alfabetización



Se realizó un malón para celebrar la unión y generar un espacio colectivo entre los usuarios del programa.

CEDIDA

## Este proyecto tiene como finalidad la protección social y la promoción de los derechos humanos durante la vejez.

digital y emprendimientos que es algo bastante bien valorado por las personas".

En esta ocasión, un total de 70 personas mayores de la comuna de Monte Patria son las que participan del

Programa Vínculos en sus versiones 17 y 18. En este contexto, se realizó un malón para celebrar la unión y generar un espacio colectivo, donde además, Silvia, usuaria del programa interpretó a canto y guitarra, dos



CEDIDA

"ME HAN DADO MUCHOS EJEMPLOS PARA PODER APRENDER, QUE ANTES YO NO LO SABÍA, NO TENÍA IDEA QUE EXISTÍA, PERO CON ESTE PROGRAMA YO HE SALIDO EN MUCHAS COSAS ADELANTE"

**ROSA ROJAS**  
USUARIA

canciones de autoría propia respecto al Programa Vínculos y a la vida en Chañaral Alto.

Otra de las usuarias es Rosa Rojas de Chañaral Alto, quien comentó que "he participado en el Programa Vínculos por tercera vez y me gustaría seguir participando porque me ha dado muchas enseñanzas. Me han dado muchos ejemplos para poder aprender, que antes yo no lo sabía, no tenía idea que existía, pero con este programa yo he salido en muchas cosas adelante".

El propósito siempre será que las personas mayores puedan mantenerse activas, tanto a nivel emocional como físico, evitando el deterioro de sus habilidades cognitivas, fisiológicas y sociales.